EUDS Mi Universidad

Lía Sofia Gordillo Castillo

Segundo parcial

Mapas Mentales

Antropología Médica I I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en medicina humana

Segundo semestre, grupo "C"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de abril de 2025

Médlicos en MEXICO

Jimenez Ruiz Lia Sofia

La Salud pública representa un compo de estudio sumamente complejo, al abordar el fenómeno salud-enfermedad (SE), como un hecho colectivo en su doble dimensión social-biológica las interpretaciones sobre este y las respuestas socialmente producidas para modificarlo. Esta comprejidad ha conducido a la conformación de diversos modelos explicativo que interpretan tanto las condiciones de SE, como los saberes y las prácticas orientadas a transformarias. La aparición de estos modelos corres ponde a distintos momentos del desarrollo de la Salud Pública estrechamente. liquido al desarrollo alcanzado por la sociedad y a la forma como ésta percibe el fenómeno SE. En este proceso los modelos "Puros" prácticamente nan desaparecido, dando lugar a formas de interpretación que intentan trascencier el esque motismo y posibilitar el reconocimiento de la importancia de los procesos sociales en la producción de los condiciones colectivos de SE, de las interpretaciones y de las prespuestas. A pesar del en el terreno conceptual i las condiciones para concretar las formulaciones teórico-prácticas alrededor de la Salud colectiva se non registrado con la consoliclación de la política y la ide logia que privilegia lo individual y lo privado. Supordina o rean za lo colectivo y lo público y plantea la resolución de las necesi dades humanas a través del mercado. Los modelos sociomédicos explicativos, cuya interpretación tiene una clara base poblacio nal, una visión integradora y una prespectiva de equidad y de civoladanía, enfrentan mayores dificultades para desarrollarse y conformar respuestas encaminadas mejorar las condiciones colectivas de salud. En este contexto, que la identificación



Jimenez Ruiz

Milenios de un esfuerzo humano que fue capaz de transformar a Cazadores integrantes de bandas nómadas en agricultores de alta Cultura fueron acumulando sus huellas en el territorio que hoy llamamos mexicano. A principios del siglo XIV una superárea cultural que ha recibido el nombre de Mesocimerica llegaba con sus móviles fronteras septentrionales hasta los ríos Sinaloa, Mayo y Yaqui por el occidente y hasta el pánuco por el oriente, formando un replieque profundo en la parte central de la línea que separabo la superárea de las tierras en que vivian pueblos dedicados principalmente a la explotación de productos de zonas áridas a la recolección y a la cabeza, con agricultura y cerámica in apientes. La frontera meridional, más firme, subrepasaba los límites de Belice y las actuales repúblicas de Guatemala y el Salvacion, ocupando partes occidentes de las Honoluras, Nia racina y Costa Rica desde la desembocaciura del río Mota qua hasta el golfo de Nicoya. Esta Superárea mesoamericana abar ca pueblos de d'iversas características somáticas y pertenecientes a muy diferentes familias lingüísticas; pero todos participaban de una misma base cultural, sobre la que habían elaborcido culturas locales en una rica gama de matices. Todos eran agricultores que vivían fundamentalmente de Maíz, frijol, Calabaza y chile, productos culturales y cultivados con escasos recursos tecnológi cos y a que crecian de animales domésticados tan robatos como para proporcionar el abono que las tierras que necesitaban. En cambio, construían estos agricultores obras de irrigación, y en las zonas en las que el medio lo permitía, fabricaban chinam pas cuyo suelo era constantemente enriquecido con el lodo que se

MEXICANA

Jimenez Ruiz

En México, aunque hay muchas investigaciones sobre herbolaria, sobre el mal de ojo, lectura de maiz, cura de empacho, malos aires Olimpics con huevo, no hay información científica que las respalda. Incluso, no queda claro si hay información científica que las respolde. Incluso no queda claro estás terapias Consentidas e impulsadas desde gobierno de la ciudad, tal como lo establece la Organización Mundial de la Salud en su estrategia. La oms establece que países deben garantizar el acceso a medicinas tradicio nales por parte de usucirios que así lo requieran siempre bajo "su pervisión de productos y prácticas. Bien puede ser que la OMS no recverde con el atributo de científico que la doctora Ponce de león si concede a la medicina tradicional, pero la organización es deputativa en restablecer los parámetros necesarios para, definir que medicinas tradicionales deben adoptarse. Aunque habia de necesidad de datos probativos científicos, en otra parte del documen to de la estrategia asegura que son "iqual de vallosos" los méto dos de investigación cualitativos sobre la eficacia de la medicina tradicional. México es rico en una variedad de medicinais Tra dicionales de México. Lagarriga explica que estos tratamientos están basados en conocimientos sobre enfermedades que pasan de generación en generación y que se fundamenta en ideas "Culturalmen te definidas, y no en conocimientos científicos. Entran en juego de esta medicina, además de un extenso conocimiento, herbolario, factores de tipo mágico". La academia ahonda en tratamientos. Detalla que en el estacio de Morelos las limpias consisten en pasar un huevo de gallina por el enfermo, para luego romperlo. Dependiendo del ruido que se hace al romperlo sesabe

Referencias bibliográficas

- López-Arellano, O., & Blanco-Gil, J. (1994). Modelos sociomédicos en salud pública: Coincidencias y desencuentros. Salud Pública de México, 36(4), 374-384, recuperado de https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395
- López Austin, A. (1993). Textos de medicina náhuatl (4ª ed.). Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de Investigaciones Históricas. Recuperado de https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Int roduccion.pdf
- Saldaña, S. (2020, 31 enero). Medicina tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México. https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empachopadecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional